

CENTROS PARA LA INVESTIGACIÓN

ARCHIVOS ARCHIVO COMARCAL DEL URGELL



**MÉTODOS Y
TÉCNICAS
AVANZADAS DE
INVESTIGACIÓN
HISTÓRICA,
ARTÍSTICA Y
GEOGRÁFICA**

M. PILAR HERRERIAS GILI
77786839B
mherreria1@alumno.uned.es

“Conocer nuestro pasado es un punto de partida para construir los posibles futuros.”

ARCHIVO COMARCAL DEL URGELL (ACUR)

I.- DEFINICIÓN , CLASIFICACIÓN Y TIPOLOGÍA

El Archivo Comarcal del Urgell se encuentra ubicado en Tárrega, capital de la Comarca del Urgell. El archivo, público, forma parte de la Red de Archivos de la Generalitat de Cataluña y depende del Servicio de Archivos de la Dirección General del Patrimonio Cultural del Departamento de Cultura de la Generalitat. La gestión está compartida con el Consell Comarcal del Urgell.

El Archivo se creó en 1982 conjuntamente entre el Ayuntamiento de Tárrega y la Generalitat. El edificio se encuentra ubicado en la calle de “Les Sitges” en el antiguo barrio judío de la ciudad y fue inaugurado como archivo en 1986. Se trata de un edificio de tres plantas al que se accede a través de un pequeño patio. Es un edificio nuevo creado expresamente para funcionar como archivo histórico. Su horario de atención al público es de lunes a martes de 9 h a 14 h y de 15:30 h a 18h, también abre sus puertas el último sábado de cada mes por la mañana.

II.- FUNCIONES , ORGANIZACIÓN E INSTRUMENTOS DE CONSULTA

Uno de los retos del archivo es fomentar la investigación y la difusión social de su fondo, para ello, el archivo trabaja con planificaciones estratégicas. El centro se plantea cuatro objetivos básicos: Planificación, organización y gestión de centro; Intervención sobre los fondos documentales; Estado y mantenimiento del edificio y sus instalaciones; Comunicación del Archivo Comarcal del Urgell.

El edificio consta de tres plantas. En la planta baja se encuentra el acceso al edificio a través de un jardín y un pequeño atrio. Ya en el interior encontramos la gran sala de consulta, una biblioteca auxiliar, el pasillo que nos lleva a la Dirección, la sala de exposiciones, la escalera de acceso al primer piso, servicios, una habitación de maquinaria, la sala de reprografía, la sala de clasificación, un patio de luces y el montacargas.

En el primer piso se encuentra la escalera de acceso al último piso, una sala de reuniones, tres salas de depósito, los servicios y el montacargas. En el segundo piso y último, se encuentran las escaleras, la sala de restauración, tres salas de depósito, unos servicios y el montacargas.

En la sala de consulta, hay un puesto de administración y atención directa al usuario, el total el Archivo dispone de dos archiveros en total.

III.- FONDOS, COLECCIONES

La descripción de la documentación contenida en los depósitos del Archivo Comarcal del Urgell es pública, ya sea a través de la página de internet o a través del ejemplar del cuadro de fondo que dispone el propio archivo.

El cuadro de fondo está organizado en Administración Local (con documentación de diferentes pueblos de la comarca); Fondo de la administración periférica del estado (Estación de Tàrrega del Servicio Meteorológico Nacional); Administración Real y Señorial, Fondo Judicial; Fondos de instituciones (Cámaras agrarias, Centros educativos, Hospital..); Fondos religiosos: Fondos de asociaciones y fundaciones; Fondos comerciales y de empresas; Fondos Patrimoniales; Fondos personales y Colecciones.

En conjunto el Archivo alberga documentación desde el siglo XI al XX y ocupa unos 140 metros lineales.

Junto al servicio de conservación y difusión de la documentación administrativa e histórica, el Archivo Comarcal del Urgell ofrece otros servicios como:

- Organización de conferencias, tertulias y exposiciones.
- Organización de talleres y cursos.
- Visitas comentadas a escuelas, institutos y otros colectivos.
- Edición junto con el Museo Comarcal del Urgell, de la publicación "URTX" Revista Cultural del Urgell (Anual).
- Reseñas periódicas de las actividades del archivo a la publicación trimestral del boletín "Arxius" del Departamento de Cultura i Mitjans de Comunicació de la Generalitat de Cataluña.

En este archivo destacan diversos fondos como por ejemplo el del escritor Manuel de Pedrolo (1918 – 1990) que está depositado en el archivo. También es importante el fondo musical, el archivo conserva ocho fondos musicales como el Fondo Ramon Florensa, Ramon Carnicer, Ramon Goberna y Lluís Sarret, Fondo de la Iglesia parroquial, Fondo del Orfeón Nova Tàrrega, Fondo La Lira Tarraguense y Fondo “Saltar a la Fama”.

IV.- POSIBLE TRABAJO

Un posible trabajo de investigación sería acerca del Fondo Comercial y de empresas, en concreto de la “Maquinaria Agrícola J. Trepàt” puesto que se ha celebrado el centenario de esta empresa tan relevante en la ciudad de Tàrrega. El trabajo consistiría en analizar el impacto económico de la empresa en la ciudad, la industrialización en la comarca del Urgell a través del estudio de la documentación depositada en el archivo. El trabajo pasaría por estudiar el impacto de la empresa en la población de la comarca, estudio del padrón de habitantes, procedencia de los trabajadores de la empresa, aumento de otros comercios fruto del impacto de la empresa en la ciudad, elaboración de pirámides de población... A partir de las conclusiones del trabajo se podría continuar con una fase más y se podría crear un proyecto educativo interdisciplinar para trabajar de modo cooperativo entre el Archivo, las escuelas de la ciudad, instituto y el Museo Trepàt para que entre todas las entidades se ayude a divulgar la importancia de la empresa y relacionarlo con la necesidad de la preservación documental para su uso posterior como medio para entender la historia y relacionarla con los tiempos pasados y vividos por nuestros antepasados.

V.- BIBLIOGRAFÍA

A parte de la bibliografía propuesta por el equipo docente también he recurrido a la siguiente:

GONZALVO I BOU, Gener. "Arxiu Històric Comarcal de Tàrraga" Guia dels Arxius Històrics de Catalunya. Volum 3. Barcelona. Generalitat de Catalunya, Departament de Cultura. 1989. Págs 159-190

Quadre de fons de l'Arxiu Comarcal de l'Urgell

Generalitat de Catalunya. Departament de Cultura. Direcció General del Patrimoni Cultural

Arxiu Comarcal de l'Urgell

Memòria Anual 2014

Generalitat de Catalunya. Departament de Cultura. Direcció General del Patrimoni Cultural

Arxiu Comarcal de l'Urgell

Quiero agradecer la dedicación y el apoyo de Miquel Àngel Farré Targa archivero del Archivo Comarcal del Urgell

Webgrafía

<http://censoarchivos.mcu.es/CensoGuia/archivodetail.htm?id=51905> (consultada el día 27/07/2015)

http://xac.gencat.cat/ca/llista_arxius_comarcals/urgell (consultada el día 28/07/2015)

<http://ifmuc.uab.cat/collection/ACUR?ln=es> (consultada el día 30/07/2015)

<http://www.museutrepat.cat/ca/> (consultada el día 31/07/2015)